



西原学園が運営している喫茶店「らくがき」
(5階の1階)



愛知の専門学校生を原画収蔵館に案内する大澤剣淵町長

の建設、公民館の改修などに約2億円を投じたほか、年間2千万円ほどの里関連予算を計上しており、積極的だ。『金は出しても口は出さない』が一貫した方針とか。愛知県からやつてきたデザイナー専門学校の絵本科の学生を館に案内していた、大澤秀了剣淵町長に話を聞いてみると、

何はすことは行政として大事だと思ふ
喜んで協力してきた。金額だけを見て、
『農業がきびしいのに何だ!』との声

北の杜舎（授産施設・同）は、里づくりとは密接な関係にある。

「創ろう会」副会長で、昨春オーブンした北の杜舎の施設長・横井寿之さん（48）は、西原学園長になつた84年以來、園生と職員が積極的に地域に出ていくことに努めてきた。「町おこしの拡がりが学園の発展につながる」が持論。わたしが、「絵本の里づくり」の理論的支柱だと思う人物である。

北の杜舎には農産加工科がある。農業者が生産して、入所者が加工を担当することで、互いに農業を振興していく

こう——というのが目的。去年は、ジ
ユース加工をほぼ全面的に受託し、レ
トルトコーンもやった。冬場は、農協
婦人部が味噌用の麹を作る。加工委託
料が入所者の賃金になり、農業者がな
かなかできないカボチャやバレイショ
などの試作加工も手がける。

「数年後には、障害者が加工する本格
的な福祉工場にすることが目標です。
窯業科もあって、大型の窯も入れた。
漬物をつくり、器は地元の粘土で大量
に焼き上げるだけの設備があるので、
農産加工（梱包）という流れをきちんと

ど、接しているうちに、「気を遣わなくいいんだ」と思うようになった。ちじやアスパラの作業や秋の収穫期に来てもらっている。「大地の会」の半数くらいが授農を通じて園生となががあるし、絵本の館に行くと相手が手を求めてきたりするんです」こう話すのは、「創ろう会」の理事長野菜を中心にして13haの畑を作る鈴木文さん(41)だ。道路沿いの納屋の屋根には「てんとう虫農園」と書かれて、ドライバーの目を引く。

作に取り組んできた画家の田島征三（さきみつ）（東京都在住）は、91年夏の8日間、絵本の館をアトリエにして制作活動を行つたり、町の人たちと「夜な夜な」原画は館に寄贈され、その後も田島さんは何度も来町している。

2年前に訪れたときに、「ノーマライゼーション」という言葉を知らなくても、住民が学園に出入りしたり、絵本の館で園生と接するなかで自然に、障壁をもつた人たちと一緒に地域づくりをしているんですよ」

果的に失ったものはひとつもありません。結
住民の着美な運動に変わっている。結
と胸を張った。町は現在、市街地か
ら6キロほどの桜岡地区に宿泊施設と
温泉、「コテージなどを造成中だが、
これを「絵本の里旅行村」と名付けて直
画や絵本を見てもらう、館の支所のよ
うな環境づくりを進めている。

「彼らの経済が成り立つようとする」と力説してきただけは、大地の会などの試みにも、

つくりたい。農業者と連携していくことで地域に寄与することが基本的な役割だし、それを一番熱心にすめているのが『大地の会』だと思う」と、横井さんが基幹産業とがつちり結びついた施設づくりを説く。

ど、接しているうちに、「気を遣わなくいいんだ」と思うようになった。ちじやアスパラの作業や秋の収穫期に来てもらっている。「大地の会」の半数くらいが授農を通じて園生となががあるし、絵本の館に行くと相手が手を求めてきたりするんです」こう話すのは、「創ろう会」の理事長野菜を中心にして13haの畑を作る鈴木文さん(41)だ。道路沿いの納屋の屋には、「てんとう虫農園」と書かれてて、ドライバーの目を引く。

作に取り組んできた画家の田島征三（さきみつ）（東京都在住）は、91年夏の8日間、絵本の館をアトリエにして制作活動を行つたり、町の人たちと「夜な夜な」原画は館に寄贈され、その後も田島さんは何度も来町している。

2年前に訪れたときに、「ノーマライゼーション」という言葉を知らなくても、住民が学園に出入りしたり、絵本の館で園生と接するなかで自然に、障壁をもつた人たちと一緒に地域づくりをしているんですよ」

活動の原点は「いのち」

初めのうちは、絵本を町おこしの段にする“不純さ”に反発する声や、「どうして絵本が経済に結びつく」という受けこぼりがつづく。

「大?」といふ受け止め方をあたたかく。しかし、里づくりが7年目を迎て住民の見方も変わってきたようだ。

何らかの形で問われる人が多く埠
てきて、セミナーにも常連の若いお
さんが来ている。これからは、『創ろ
会』が組織としてきちんと自立へ

の根的にこそ野をどう拡げるかが課題でしょう」（横井さん）

の苦難への同情から、心と手で支え合う氣もする。

美しい
かわいさだけじゃ里へくり
駄目になる。その意味で、西原学園の
ハンディのある人たちや、無農薬農業
の人たちが、ここつぶやくとして

の人がちがいて、土にこなしてくれる。面白い町づくりができると思う」

リハーサルや二回の場、自衛隊の立場など、ないで」コール、果ては核廃棄物施設などと、他力本願の地域振興をすすめようとする力がある。そしょくは対照的

「絵本」をキーワードに農業と福祉、結びつき、心豊かな地域をつくるうとする創町。そこに新しい農村文化が

JOURNAL 1994. 5

PO JOURNAL